

Déclaration d'intention de candidature
à la direction du collège sciences sociales et humanités

Pierre-Yves ARDOY,
élu Démocratie collégialité et service public

Pau, le 23 mai 2022

Chers membres du conseil de collège,

Les élections des 28 et 29 mars derniers ont porté la liste « Démocratie, collégialité, service public » en tête dans le corps des maîtres de conférences à 55,88% des suffrages exprimés.

Ce résultat marque une nette confiance et une nette adhésion aux valeurs et aux ambitions affichées dans la profession de foi de notre liste. Il est donc de notre responsabilité et de notre devoir de présenter un candidat au poste de directeur du collège SSH.

Il a été décidé collégalement que je porterai cette candidature et, à travers elle, les valeurs d'ouverture, de concertation, de transparence, de rassemblement, d'écoute et de respect. La feuille de route tracée par notre profession de foi est claire.

La restructuration de l'Université menée en 2017-2018 et subie par bon nombre de personnels a mené au regroupement que l'on connaît aujourd'hui des secteurs DEG, LLSHS et STAPS. Cette réorganisation s'est faite sans l'accompagnement que nous aurions dû avoir. La relative autonomie alors donnée aux collèges reste néanmoins tributaire de la politique et des injonctions de l'établissement ainsi que des moyens accordés, si bien que les quatre années de fonctionnement ont montré que les divers secteurs disciplinaires se sont retrouvés en concurrence, de facto. La mise en commun de modes de

fonctionnement très différents peut néanmoins être une force pour nous à condition qu'elle se fasse dans le dialogue et dans le respect.

Si la diversité qui nous caractérise doit être notre force, nous pouvons également nous enorgueillir d'être le collège qui compte le plus grand nombre d'étudiants (plus de 6300 étudiants jusqu'au doctorat). Nous pouvons néanmoins déplorer d'être le collège qui a subi une très forte hémorragie depuis 2009 : là où le collège SSH a perdu 34 enseignants titulaires, le collège STEE en a gagné 2 et le collège EEI en a gagné 8 (source : bilan social de l'UPPA 2019) ! Certains secteurs disciplinaires sont totalement exsangues et ne tiennent que grâce aux très bonnes volontés de collègues bien souvent épuisés. Les futurs recrutements prévus ne permettront malheureusement pas de revenir à un taux d'encadrement optimal. Si vous en décidez, je veillerai avec votre aide à ce que les campagnes d'emploi permettent de revenir à un taux d'encadrement permettant de dispenser l'ensemble des heures prévues par nos maquettes. Je désire ardemment que le recours à des personnels contractuels soit le plus limité possible au profit du recrutement de titulaires.

Toujours avec votre soutien j'ambitionne de préserver la qualité de nos formations, de quelque niveau que ce soit. Je défendrai l'accès aux études pour tous et les meilleures conditions d'étude pour les étudiants.

S'agissant de la recherche, il est évident que la liberté de chaque chercheur et enseignant-chercheur doit être assurée, ce qui suppose la possibilité de voir financer et aboutir des projets hors E2S. Les laboratoires du collège doivent plus largement pouvoir offrir à leurs membres des conditions de travail optimales, quels que soient les axes de recherche. Sans doute faudra-t-il définir une politique de la recherche en concertation avec les laboratoires du collège.

Mais au-delà de ces moyens d'action, je désire redonner au collège SSH le prestige et le rayonnement qui doivent naturellement être les siens. Ensemble nous lui donnerons sa juste place au sein de l'Université. Il me paraît capital de revaloriser l'image de notre beau collège et de lui donner une vraie visibilité en tant qu'entité singulière. Ensemble nous ferons reconnaître nos spécificités : nous sommes le collège de l'UPPA qui accueille le plus grand nombre d'étudiants, le collège de l'UPPA qui regroupe la plus grande variété de disciplines, le collège qui porte en son sein les ferments historiques de l'UPPA. La diversité est notre force et notre identité, enorgueillons-nous de ce pluralisme !

C'est donc porté par ces valeurs et par ces ambitions que je me mets au service du collège SSH et que je présente ma candidature au poste de directeur pour les quatre années à venir.

Je crois en toute humilité pouvoir fédérer les bonnes volontés et ce de manière non partisane. Je connais bien le secteur DEG. Ayant été étudiant, doctorant puis recruté maître de conférences en droit privé en 2008 à Pau, j'ai vu les grandes évolutions de ce qu'était la faculté de droit économie et gestion jusqu'à sa disparition en 2018. Je connais également les habitudes du secteur LLSHS pour y enseigner depuis 14 ans en Licence d'histoire de l'art et en Master patrimoine, pour avoir participé au projet « Patrimoine d'encre transpyrénaïque » porté par l'ITEM ou encore pour avoir co-encadré des mémoires de recherches avec des collègues historiens ou historiens de l'art.

Je me sens donc à même de porter, avec vous, auprès de l'établissement les demandes et les besoins du collège. Je me battraï afin que nous puissions tous travailler dans des conditions dignes d'un service public de qualité et respectueuses de tous les personnels enseignants-chercheurs, enseignants, personnels administratifs et opérateurs logistiques, qui ont beaucoup souffert ces dernières années.

Cette volonté de fédérer les bonnes volontés me conduit à ce que la composition de l'équipe de direction reste aujourd'hui ouverte. Je désire sincèrement la construire en concertation au regard du résultat de l'élection, des désirs d'engagement de chacun et dans le respect des valeurs que nous portons.

Pour toutes ces raisons, avec détermination et humilité, je suis prêt à m'engager dans la direction du collège Sciences Sociales et Humanités et à mériter votre confiance.

Chers membres du conseil, soyez assurés de mes sentiments les plus dévoués.

Pierre-Yves ARDOY